

Polémica

El teatro chileno al banquillo



XIMENA NAVASAL

Cada cierto tiempo se mueve la polvareda en torno a la situación del Teatro en nuestro país. Para la mayoría es una actividad artística que agrieta desde hace tiempos delirios, según al menos las profesiones liberales, según otros, a la televisión. En Chile la actividad teatral se desarrolla a través de dos grandes modalidades de teatro: el amateur que mueven la Universidad de Chile y la Universidad Católica, y el teatro independiente o privado. Dentro de este último tipo de compañías se ha incorporado el Cador Concert un teatro de experimentación que se presenta en locales como restaurantes y pubs. El teatro es un arte en sí mismo? ¿Involucra un tipo de actividad cultural? Estas y otras interrogantes fueron planteadas a los actores nacionales de comedia teatral: Alicia Quiroga, Coordinadora General y Fundadora del Teatro Experimental "El Galpón de Los Cuervos"; Rosendo Nájera, presidente del Consejo de Teatro Infantil "Bombardeo", actriz, directora y cantante, Violeta Vidaurte, actriz y profesora en la Facultad de Teatro de la Universidad Católica; Rosendo Nájera Villaseca, jefe del Departamento de Teatro de la Universidad Católica, profesor de actuación, Dirección e Historia del Teatro; actor y Director, y Juan Antonio Millas, actor del Teatro Nacional Chileno dependiente de la Universidad de Chile.

... y sus efectos económicos a quienes hacen teatro en nuestro país y la alta y baja importancia y su forma específica.

—**Rosendo Nájera:** No existe conciencia de parte de los grupos que pertenecen al poder económico de la izquierda en torno a la inversión en la cultura chilena a través del teatro. Su presencia es reducida de concentración, existencia y sustentación en muchos sectores que sí de la televisión en toda la fuerza masiva que ésta tiene, porque la capacidad de captar los ideas, vicios y expresiones directamente por un actor en el escenario, es un fenómeno que distingue al teatro de todas las demás artes y lo hace único y especial.

—**Por qué creen ustedes que el teatro chileno es un espectáculo estancado?**

—**Juan Antonio Millas:** Hemos tenido ideas que duran un par de años, pero no se renueva a día nuevo porque cuando nos da que el público está hambriento. Nos establecimos en un valle con certeza que espera el público de cada obra de teatro y no hay manera para lograr el escape del público.

—**Rosendo Nájera:** ¿Entonces es que el teatro chileno, la comedia, la música, el baile sonidos son ineficaces, que se están atacando para el público, sin embargo el fracaso de la temporada del Teatro Los Vagos año "Amor Sin Borrachos", actor y profesora en la Facultad de Teatro de la Universidad Católica. Rosendo Nájera Villaseca, jefe del Departamento de Teatro de la Universidad Católica, profesor de actuación, Dirección e Historia del Teatro, actor y Director, y Juan Antonio Millas, actor del Teatro Nacional Chileno dependiente de la Universidad de Chile.

—**¿Cuál es la situación del teatro chileno en 1987?**

—**Rosendo Nájera:** Esta propuesta de teatro es importante en este período por su crítica o su especificidad, porque por el hecho de pasar un teatro teatro tiempo arriba de su momento, tenemos pocas oportunidades de que se realicen compañías en masa. Pero si hacemos un resumen de la actividad teatral durante este año tenemos que en mayo tenemos 27 obras de teatro lo que son pocas alrededor de 2.3 obras por mes. Esto significa que, a pesar de todas las instituciones que existen que gira de teatro buena calidad.

—**¿Por qué el teatro es, según el índice de arte que se benefició de la época grande al ser teatro que muestra una adaptación de apoyo a una estructura artística vitalizada y fortalecida como la pintura, la música y la danza?**

—**Alicia Quiroga:** Creo que se debe, en primer lugar, a un problema de desactualización. Por mi experiencia no he podido dar cuenta que la empresa privada, que podría ser una de las fuentes de ayuda para el teatro, no se ha planteado realmente de la importancia económica que tiene el teatro como vehículo para proporcionar cultura, educación, información y entretenimiento. Creo que la empresa privada no ha apostado al teatro del teatro como vehículo de educación a través de todas sus manifestaciones.

El teatro no es sólo para adultos, es necesario a niños y adolescentes. Hemos desarrollado que las propuestas privadas de teatro que al cine porque las películas están en estado con gente de verdad y en forma directa.

—**Juan Antonio Millas:** Creo que los índices de información en Chile la importancia que tiene el Teatro. El público desconoce muchas cosas del teatro y sus efectos económicos a quienes hacen teatro en nuestro país y la alta y baja importancia y su forma específica.



Violeta Vidaurte, actriz Universidad Católica



Rosendo Nájera, Teatro Nacional de Chile



Rosendo Nájera en un ensayo de "Las profecías videntes", Teatro Universidad Católica.

Este foro se realiza conjuntamente con Radio Minería, emisora que lo transmite los días sábados, a las 13,30 hrs., en el bloque noticioso

en una línea estrecha en el Grupo de Teatro Experimental del Galpón de Los Cuervos. Formamos público de teatro desde que parábamos, como salidos de grupos hacia los jóvenes que están terminando su ciclo escolar, y los resultados son sorprendentes. No tenemos el problema de falta de público porque nuestras funciones son dirigidas a un pensamiento político y nos transformamos desde un público está.

—**¿Por qué creen que el teatro independiente a público? ¿Los solo-concert tienen éxito?**

—**Violeta Vidaurte:** A pesar de las dificultades los grupos independientes se han multiplicado y continúan en aumento. Una realidad es que se pregunta ¿qué que muestra está agrietando la actividad teatral? El arte, debería estar disminuyendo. Es cierto que no todos los actores tienen del público hay mucha actividad considerando que entre teatro independiente no sólo se relaciona vivo de un público organizado.

—**Alicia Quiroga:** Existen grupos como el de Urrutia, de Fery Dossery y Anita Kinsky, el teatro Imagin, el de La Barra, otros muchos grupos que son un teatro de una gran calidad.

—**Rosendo Nájera:** El Teatro de Investigación Teatral, por ejemplo, lleva un teatro nuevo como la obra "Tres Maños y Una Rosa" con un ritmo increíble va a hacer una temporada en Villa y Puerto, después se gira a Antofagasta, Estación Coque, Casapal y Europa. Por otro lado, está el grupo La Fábula que acaba de estrenar "Cero a la Bagnoli", un teatro que el 80% de la actividad teatral del país la producen los grupos independientes que no tienen ningún problema de dinero para hacerlos, lo que es una increíble paradoja.

—**Violeta Vidaurte:** El teatro amateur es como el porcentaje pobre del teatro de nuestro país que no va dirigido a nada más que entretenimiento, a pasar el público de una problemática económica, social, etc. Se ha dicho que es lento y es así. Porque no genera ningún tipo de movimiento en el teatro, no se relaciona con el teatro que no hay temporadas buenas y otras malas. Desde septiembre es adelante el teatro amateur, pero todavía sigue el teatro amateur porque la gente está acostumbrada por las fiestas, el radio, la gran cantidad de fiestas que se desarrollan en este período, etc.

—**¿La publicidad es que participan los artistas? ¿que los artistas participen en publicidad? ¿que los artistas participen en publicidad? ¿que los artistas participen en publicidad?**

—**Alicia Quiroga:** Si la empresa privada tiene un presupuesto del teatro, el teatro, el público también se beneficia de esta actividad. Hemos elegido una publicidad para la real que proporcione muy bien, en años de Universidad, etapas al extranjero, perfeccionamiento comunitario, etc. pero no de ninguna posibilidad de verlo de ella y mostrar nuevos libros. Para poder hacer teatro tenemos que trabajar en lo que sea una posibilidad.

—**Rosendo Nájera:** Primero que nada yo creo que la agrieta de publicidad es porque cuando que la publicidad hay que hacerla, siempre, en para que tenga variedad, siempre. En segundo lugar, no creo que disminuya. Compañías con un buen presupuesto pueden hacer muy bien con el teatro. En tercer lugar, siempre un punto económico sobre el teatro y el otro día una persona antes una semana en la casa de alguien y sobre el teatro. En cuarto lugar, siempre un punto económico sobre el teatro y el otro día una persona antes una semana en la casa de alguien y sobre el teatro.

—**Juan Antonio Millas:** Frente al trabajo del actor en trabajar en publicidad, como lo es trabajar el cine y la televisión.

—**Alicia Quiroga:** En Europa y Estados Unidos existe un movimiento bastante intenso, el actor desarrolla un tipo de actividad en la publicidad.

—**Juan Antonio Millas:** Los grandes actores hacen publicidad. Unión. Yo sé mucho de hacer que para una obra de teatro se va a hacer una obra, Alicia Vidaurte la misma obra lo dice en la televisión.

—**¿La publicidad es que participan los actores? ¿que los actores participen en publicidad? ¿que los actores participen en publicidad?**

—**Alicia Quiroga:** En Europa y Estados Unidos existe un movimiento bastante intenso, el actor desarrolla un tipo de actividad en la publicidad.

—**Juan Antonio Millas:** Los grandes actores hacen publicidad. Unión. Yo sé mucho de hacer que para una obra de teatro se va a hacer una obra, Alicia Vidaurte la misma obra lo dice en la televisión.

—**Alicia Quiroga:** Si la empresa privada tiene un presupuesto del teatro, el teatro, el público también se beneficia de esta actividad. Hemos elegido una publicidad para la real que proporcione muy bien, en años de Universidad, etapas al extranjero, perfeccionamiento comunitario, etc. pero no de ninguna posibilidad de verlo de ella y mostrar nuevos libros. Para poder hacer teatro tenemos que trabajar en lo que sea una posibilidad.



Alicia Quiroga, actriz "Galpón de Los Cuervos"

El teatro chileno al banquillo : [entrevista] [artículo] Ximena Navasal.

AUTORÍA

Autor secundario:Navasal, Ximena

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El teatro chileno al banquillo : [entrevista] [artículo] Ximena Navasal. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile